



boletín 35

MOVIMIENTO COMUNISTA

6 de Noviembre de 1980



Formación

CIRCULAR DEL SECRETARIADO FEDERAL (Pág. 3)

La situación actual impone redoblar esfuerzos en el combate al fascismo y neofascismo que se dan en el seno del capitalismo. Los sectores más avanzados en este campo son los Estados Unidos y la Unión Soviética.

En el seno del MCF, las principales tareas son: organizar "obstáculos" a一切的反动分子, y combatir el socialismo capitalista y todo el sistema capitalista. Deben ser las principales tareas de los comunistas en la lucha contra el fascismo y neofascismo.

La victoria del MCF, las organizaciones comunistas, el PCE, el PSOE, y el PNV, es fundamental para la victoria del socialismo capitalista. La victoria del socialismo capitalista es fundamental para la victoria del socialismo capitalista.



Organización

INFORME DEL MOVIMENT COMUNISTA DE CATALUNYA SOBRE EL CONTROL DE LA PRENSA (Pág. 11)



Actividades partidistas

SOBRE LA FIESTA DE "PINON FOLIXA" – ASTURIES (Pág. 17)

FIESTA POPULAR ORGANIZADA POR EL MOVIMIENTO COMUNISTA DE LA RIOJA (Pág. 20)

Boletín

MOVIMIENTO COMUNISTA



PRESENTACION

Este Boletín está destinado a abordar varios aspectos de carácter más bien organizativo.

La Circular sobre formación, tiene por objeto presentar la línea principal de trabajo en relación a este tema. Creemos que resultará de utilidad para concretar las tareas de formación en células y comités.

El resto, está compuesto por el informe del MCC sobre el control de la prensa y un capítulo dedicado a "Actividades Partidistas" llevadas a cabo en este caso en la Rioja y Asturias y a través de las cuales se han logrado positivos avances en la presencia del Partido entre las masas.

Recibid un fraternal saludo

1 de Noviembre de 1980 Secretariado Federal

CIRCULAR DEL
SECRETARIADO FEDERAL

Queridos y queridas camaradas:

Volvemos sobre un tema de la máxima importancia para el Partido, en un momento en que los comités y las células están discutiendo los planes de trabajo para los meses próximos, en un momento en que la reciente celebración de los cursillos ha venido a incrementar el interés por aprender y a reforzar la conciencia de lo mucho que tenemos que avanzar en el estudio individual y colectivo. La ocasión no puede ser, pues, más propicia para detenerse sobre el tema.

Como recordareis, en la ENCUESTA SOBRE LA ACTIVIDAD DEL PARTIDO Y SU SITUACION se recogían las principales preocupaciones y tareas que tenemos planteadas en el terreno de la formación y se esbozaban algunos criterios generales para abordar esta cuestión (*). La presente Circular trata de concretar los citados criterios, avanzando algunos planes para el próximo período.

Antes de entrar en ellos quisieramos detenernos brevemente en la política a la que responden dichos planes.

Partimos de la apreciación contenida en el Boletín nº 33 sobre la situación del Partido en el terreno ideológico-teórico:

"El Partido entero —se decía— necesita reforzarse en el terreno ideológico-teórico.

"Nuestra relativa fuerza y consistencia en el terreno político no tiene una correspondencia adecuada en el orden teórico. Nuestra comprensión del marxismo no es rica ni amplia. Estudiamos poco y nuestra elaboración teórica es muy limitada.

"Sólo si reforzamos nuestra acción ideológico-teórica podremos consolidar nuestra fuerza política y pasar a conquistar nuevos terrenos, nuevas posiciones, nuevas áreas de influencia. Sólo si hacemos eso podremos aspirar a dirigir cuanto hay de más avanzado en nuestra sociedad".

No nos extendemos en las razones que, en los momentos actuales, hacen particularmente necesario que el Partido dedique *esfuerzos especiales* a su reforzamiento teórico, toda vez que sobre las mismas se abundaba en el propio Boletín nº 33.

En lo que sí nos parece conveniente detenernos más pormenorizadamente es en las características que han de revestir esos esfuerzos de los que hablamos.

Veamos, en primer lugar, qué entendemos por *reforzamiento teórico del Partido*. ¿Nos estamos refiriendo exclusivamente a la defensa y difusión del marxismo y el leninismo, a su estudio y divulgación dentro y fuera del Partido, a la lucha contra los intentos por desvirtuar su contenido revolucionario? Sin duda ésta es una labor necesaria, pero nuestras aspiraciones no pueden detenerse ahí.

Dicho de otra manera, tenemos planteada una doble labor en este terreno: una labor de divulgación y defensa del marxismo y el leninismo; y una labor de profundización y de desarrollo teórico. Es más, en buena medida, la defensa y difusión del marxismo requieren hoy un esfuerzo de profundización y desarrollo. Hay problemas nuevos que no tienen una respuesta marxista —que hay que saber encontrar—, hay viejos problemas teóricos apenas resueltos o a los que se les ha dado tradicionalmente unas respuestas que distan de resultarnos satisfactorias...

¿Cómo avanzar en esta tarea? La primera batalla que nos proponemos ganar consiste en conseguir que los cuadros, especialmente los cuadros superiores, puedan sus-

(*) Conviene repasar a este respecto, el mencionado Boletín nº 33, especialmente el capítulo 6 de la segunda parte, págs. 38 a 40.

traer una parte de su tiempo de las tareas de dirección práctica para invertirlo en la elaboración teórica.

En ello estamos desde hace más de un año y ya se han conseguido algunos resultados. La empresa, con todo, no resulta nada fácil pues, como sabéis, la absorción de los cuadros en la dirección práctica es enorme (*). Y no sería razonable pretender cambiar de raíz esta situación sin producir desajustes graves, por lo que hay que proceder por etapas, "mordiendo" progresivamente fuerzas para las tareas de elaboración teórica.

¿Dónde invertir estas fuerzas que se van consiguiendo? Teniendo en cuenta que ni el número de cuadros que se logra sustraer para estos menesteres es muy amplio, ni su dedicación a la labor teórica es exclusiva (sino que normalmente han de compaginarla con otras tareas), importa analizar con cuidado en qué centramos nuestros esfuerzos.

Pensamos que la política que más se ajusta a nuestras necesidades debe tratar de combinar la divulgación con la investigación, la búsqueda de resultados a corto plazo con la de resultados a medio y largo plazo.

En efecto, si invirtiésemos todas las fuerzas disponibles para la elaboración teórica pensando únicamente en la formación inmediata del Partido, podríamos, sin duda, publicar un cierto número de escritos de divulgación y obtener ciertos resultados a corto plazo. Pero, indudablemente, esto nos imposibilitaría ir avanzando poco a poco en la investigación y profundización de una serie de temas de envergadura mayor, sobre los que se requiere un trabajo laborioso, cuyos frutos no se harán sentir si no se opera con una perspectiva de medio y largo plazo.

Por el contrario, si nos centrásemos exclusivamente en las tareas de investigación, qué duda cabe que acortaríamos algo los plazos de obtención de resultados, pero a costa de desguarnecer las tareas inmediatas de formación, de estudio y elevación del nivel político y teórico del conjunto de cuadros y militantes. Esto comporta unos riesgos que no podemos, tampoco, permitirnos; menos aún en un período como el actual en el que se hacen doblemente necesarios el estudio, la reflexión y el reforzamiento de la perspectiva revolucionaria.

Por todo esto pensamos que lo más conveniente es tratar de combinar ambas labores, mediante una política de inversión de esfuerzos lo suficientemente diversificada como para atender a ambas necesidades.

¿En qué se traduce concretamente esta política? En la dedicación de una parte de las fuerzas disponibles a tareas de investigación y elaboración teórica a medio y largo plazo; y en la dedicación de otra parte a las tareas de formación de cuadros y militantes (publicación de materiales para el estudio durante el curso, preparación de los cursos de verano...).

En las líneas que siguen encontrareis la plasmación práctica de esta política.

(*) Sobre este particular remitimos a la situación que se reflejaba en el Boletín nº 33, especialmente en las páginas 16 y 17.

1) PROPUESTA DE TEMAS DE ESTUDIO PARA LOS MILITANTES HASTA EL VERANO DE 1.981

No nos detenemos en el estudio regular de la prensa del Partido y de los diversos documentos internos que aparecen regularmente (Boletines, circulares, escritos relativos a la actividad sectorial...). Aunque todavía se registran fallos en algunas Organizaciones, se puede decir que este tipo de publicaciones se estudian por lo general, y la situación es relativamente aceptable. Se trataría, por lo tanto, de seguir por el mismo camino, mejorando cuanto sea posible.

Además de esto, proponemos los siguientes temas:

★ “Circular sobre nuestro trabajo sindical” (Boletín nº 34, recién publicado). Considerando que este Boletín aporta numerosas reflexiones y orientaciones para el trabajo de masas general –trascendiendo su utilidad más allá del terreno estrictamente sindical–, creemos conveniente que sea estudiado a fondo en todo el Partido.

★ Sobre el funcionamiento de las células se publicará un texto en un próximo Boletín. Abordará, de forma actualizada, algunas de las cuestiones que se trataron en el cursillo de verano de 1979 (estilo de trabajo, estudio, dirección de la actividad práctica, crítica y autocrítica...).

★ “En ruta”, de Lenin. Se hará una edición especial incluyendo una presentación que, además de situar el texto en su momento histórico, contiene elementos de reflexión sobre las tareas de un partido revolucionario en momentos de reflujo de la lucha de clases.

★ “La Comuna de París”, publicado en la Editorial REVOLUCIÓN, nº 3. Se seleccionará una parte del libro, proporcionando materiales complementarios que faciliten su estudio.

★ Sobre los problemas que plantea la situación en Euskadi se ha visto conveniente seguir discutiendo y reflexionando. A estos efectos se publicará un trabajo en IRAULTZA, con el fin de que sea utilizado para volver sobre el estudio del tema.

★ “¿El mito de la feminidad cabalga de nuevo?”, artículo de Empar Pineda recién publicado en el número extraordinario de Octubre de “El Viejo Topo”. El artículo se centra en algunos de los temas que se abordaron en el pasado cursillo (concretamente, en la crítica a la “teoría de la diferencia”).

★ “Tres fuentes y tres partes integrantes del marxismo”, de Lenin.

★ “La guerra de guerrillas”, también de Lenin.

★ “Trabajo asalariado y capital”, de Marx.

De cada uno de los tres últimos textos citados se haría una edición especial, incluyendo orientaciones para su estudio (notas aclaratorias, temas de discusión, cuestionarios...) (*).

El temario propuesto trata de responder a las necesidades generales, conjugando varios criterios. Así vereís que hay temas cuya misión principal es incidir en las tareas que se plantean en el Boletín nº 33 (tal sería especialmente el caso de los tres primeros temas). Se incluyen también cuestiones que, aunque han sido ya abordadas en los pasados cursillos, plantean la necesidad de volver sobre ellas más reposadamente al objeto de lograr una asimilación más rica (tal sería el caso del sexto tema y, particularmente,

(*) El orden en el que aparecen los temas no pretende ser indicativo de las fechas en las que se irán publicando, y, menos aún, prefigura un calendario concreto de estudio, cuestión ésta que habrá de ser resuelta en cada Organización.

del tema de Euskadi). Finalmente, era preciso no olvidar el necesario estudio de los autores clásicos, de aquí la edición de algunos textos que, aunque sea de forma elemental, ayuden a introducir nociones marxistas básicas y faciliten la progresiva familiarización con cuestiones sobre las que, habitualmente, no hay oportunidad de detenerse.

Algunas advertencias:

El contar con una propuesta de estudio mínimamente unificada tiene indudables ventajas: contribuye a crear cierta presión en favor del estudio en las distintas Organizaciones; permite centralizar esfuerzos en la preparación y publicación de los temas; ayuda a orientar más unificadamente las discusiones; facilita la posterior sistematización de los resultados; para algunas Organizaciones la publicación de materiales elaborados es, a veces, una condición indispensable para abordar determinados temas de estudio que se salgan de lo habitual...

Esto no quiere decir, sin embargo, que haya que entender la propuesta como un corsé al que deban ajustarse, obligatoriamente y punto por punto, cada una de las Organizaciones. Se trata, por el contrario, de una propuesta *indicativa*, que cada Organización deberá adaptar y modificar a tenor de sus necesidades concretas (suprimiendo aquellos temas que menos se ajusten a sus propias prioridades, introduciendo temas de interés local...).

Hay que advertir, en segundo lugar, que el número de los temas propuestos no pretende marcar una pauta en cuanto al ritmo de estudio que ha de seguirse en cada Organización. Si así fuera, nos encontraríamos con que habría que estudiar un tema cada mes, lo que, añadido al estudio regular de la prensa y los documentos internos, más el estudio de los temas de interés en cada Organización, resultaría evidentemente irrealizable, por lo menos en la mayoría de los casos. Hay que tener en cuenta que la experiencia del año pasado indica que, incluso en aquellas Organizaciones que con más empeño y constancia se esforzaron por cubrir el programa de estudio, no se pudo sobrepasar la media de un tema cada dos meses (seis semanas a lo sumo). Así pues, se ha confeccionado el temario bajo la óptica de que más vale que sobren temas que no que falten, tratando de proporcionar los materiales suficientes para que en cada sitio se pueda hacer la selección más adecuada a sus necesidades, y no con la idea de imprimir un ritmo de estudio obligatorio (*).

2) EL ESTUDIO POR PARTE DE LOS CUADROS

a) Por lo que respecta a los *cuadros superiores* partimos de una idea ya expresada en el Boletín nº 33: "el estudio ha de ir unido a la elaboración de trabajos escritos, por modestos que sean, y al conocimiento del marxismo y de los grandes problemas de la historia del movimiento obrero y revolucionario".

No nos detenemos en el detalle de los planes y prioridades por cuanto, en lo fundamental, la situación quedaba suficientemente reflejada en el citado Boletín.

En lo tocante a los resultados que cabe esperar observareis que no son pocos los frutos que van a ir obteniéndose a corto y medio plazo (remitimos principalmente a los apartados sobre los cursillos de verano y proyectos editoriales). Hay temas, sin embargo, en los que los resultados que cabe esperar serán, presumiblemente, más lentos (así, acerca de la llamada cuestión de Stalin, el trotskismo, la III Internacional...).

(*) No hay que olvidar, por otra parte, la conveniencia de ajustar el calendario de estudio a las características de los distintos temas. Así por ejemplo, es preferible dedicar dos sesiones de estudio a un tema que tropieza con dificultades de comprensión, antes que pasar precipitadamente al siguiente sin las debidas garantías de que el anterior ha sido mínimamente asimilado.

Con todo, el panorama —globalmente considerado y partiendo de donde partimos (de la absorción de la casi totalidad de los cuadros en las tareas de dirección práctica)— indica que se han experimentado ya algunos avances por lo que, de persistir la tendencia actual, cabe esperar una mejora creciente de la situación en los próximos años.

Por lo demás, los Comités nacionales y regionales seguirán discutiendo, al igual que en el período anterior, los mismos temas que se abordan regularmente en los órganos de dirección federal (temas por lo general relacionados con las cuestiones teóricas prioritarias).

b) En lo que se refiere al *nivel intermedio de cuadros*, incluídos los responsables de célula, se propone:

- Que se estudien los mismos temas que se establezcan para los militantes. Sería conveniente a este respecto que los cuadros puedan discutir antes los temas, sea en sus respectivos comités, sea por medio de otras fórmulas que se estimen oportunas, al objeto de lograr una mayor profundización en los mismos que, a su vez, les ayude a dinamizar y enriquecer las discusiones en las células.

- También estimamos conveniente que los cuadros estudien algunos temas específicos. Localmente se están empezando a perfilar algunos proyectos (pequeños cursillos trimestrales, seminarios de trabajo para cuadros...).

Entre los materiales centrales que sugerimos, como posibles temas para el estudio específico de los cuadros, estarían: el libro sobre la *política exterior de la Unión Soviética*, publicado en el nº 2 de la Editorial REVOLUCION; la *entrevista con Héctor Ortega* que se incluye en el libro “La revolución nicaragüense” (Ed. REVOLUCION, nº 4); temas de *economía* (se están trabajando unos textos con este propósito, por lo que esperamos poder hacerlos llegar más precisiones próximamente).

Añadiríamos finalmente que está previsto el desplazamiento de algunos cuadros superiores para reforzar la labor de formación en aquellas zonas que lo requieran.

3) LOS CURSILLOS DEL VERANO DE 1.981

Como se comprenderá, todavía es pronto para trazar un programa acabado. A la espera de poder completar el plan definitivo en los próximos meses, avanzamos ya algunos temas que parece conveniente introducir y sobre los que se está empezando a trabajar.

★ *Cuestiones sindicales*. Es un tema muy solicitado y está comprobado que los escritos que se publican sobre la materia gozan de buena acogida y se les saca bastante provecho. Todavía está por decidir el enfoque concreto (cabe abordarlo desde un ángulo teórico, o histórico, o insistir sobre aspectos tácticos...).

★ *Ecología*. Se trata de un tema de indudable actualidad que, en general, se conoce muy poco, excepción hecha de aquellos sectores del Partido directamente relacionados con el trabajo en este campo. Su inclusión en el cursillo tendría una misión informativa, de introducción a la problemática ecológica y de examen crítico de las principales teorías que circulan sobre la materia.

★ Sobre el tema de *las formas de la lucha revolucionaria* al que se viene dedicando bastante atención en el último período y está siendo abordado desde distintos ángulos, se ve la conveniencia de introducir algo, aunque todavía está por decidir el enfoque concreto.

★ En la línea de aprender de la experiencia histórica y ampliar la comprensión del revisionismo, hemos considerado la oportunidad de introducir el estudio de un período de la *Historia del P.C.E.*

4) ALGUNOS PROYECTOS DE LA EDITORIAL REVOLUCION

Hay algunos textos en preparación de cara a su publicación en el curso de los próximos doce meses: un texto sobre la experiencia del Partido Comunista francés en el período de 1944 a 1947; uno sobre el pensamiento de Gramsci; otro sobre la concepción de la transición al comunismo en la obra teórica de Mao Tse-tung; otro dedicado a algunos aspectos relativos a la liberación de la mujer..

Hay también algunos otros proyectos sobre los que se está trabajando careciéndose aún de suficientes elementos de juicio sobre su viabilidad y posibles plazos de publicación.

Por lo que se refiere a la colección "Nuestra lucha", acaba de editarse un primer libro sobre la lucha de Nervacero ("Por qué ocupamos el Parlamento vasco") y está en vías de edición un segundo librito sobre las pasadas luchas en el sector de la enseñanza.

Esperamos poder alimentar regularmente esta colección que ha sido concebida para dar difusión a las experiencias de lucha más valiosas y revolucionarias, y romper, en la medida de nuestras fuerzas, con el pacto de silencio, cuando no de hostilidad, con que se enfrentan las acciones más combativas de nuestros pueblos. Ni qué decir tiene que para ello es imprescindible la colaboración de todas y todos los militantes del Partido. Aprovechamos, pues, la ocasión para recordaros que no sólo hemos de procurar estar presentes en las luchas, sino que hemos de saber también popularizarlas, esparciendo con la pluma sus semillas más fructíferas.

5) OTRAS CUESTIONES

★ El estudio por parte de los afiliados deberá programarse, como hasta la fecha, en cada Organización nacional o regional. Somos conscientes de la utilidad que podría tener la elaboración centralizada de documentos especialmente pensados para atender a las diversas realidades que comprende la Organización de afiliados (por ejemplo, la edición corregida y actualizada del folleto "¿Qué es el M.C.?", escritos sencillos sobre los aspectos más destacados de nuestra política, recopilación de determinados artículos, guiones para charlas sobre cuestiones de interés general...).

El tema está planteado y no caerá en saco roto. Pero, a corto plazo, no es posible consagrarse más esfuerzos a esta tarea, sin perjudicar a otras más importantes. Incluimos entre ellas la propia formación de cuadros y militantes que, a pesar de la modestia de sus objetivos, supone, ya lo hemos dicho, la inversión de una serie de fuerzas relativamente importantes, habida cuenta del general agobio de trabajo de los cuadros superiores. Hay que tener presente, por otro lado, que los esfuerzos dedicados a la formación de cuadros y militantes, en la medida en que vayamos avanzando, no dejarán de repercutir a su vez en la Organización de afiliados.

Pensamos, por último, que la atención que se viene prestando localmente a esta cuestión es, por lo general, suficiente para cubrir unas metas mínimas aceptables.

★ Volvemos de nuevo sobre un problema ya planteado en el Boletín nº 33. Nos referimos al de la formación cultural elemental de aquellos y aquellas camaradas cuyas limitaciones en este terreno constituyen un serio obstáculo para su progreso político.

Parece evidente que se trata de un problema sobre el que no podemos aspirar a lograr resultados rápidos, pero no es menos cierto que cuanto antes empecemos a dar pasos en esta dirección, por limitados que sean, antes empezaremos a cosechar frutos, a acumular un mínimo de experiencia que nos permita lanzarnos en pos de resultados más elevados, y así sucesivamente.

Para iniciar el despegue bastaría con poner en pie algunas *experiencias-piloto*, en un pequeño número de zonas y limitadas a unos pocos camaradas (quizás, para empezar, lo más razonable sea recurrir a quienes se muestren más dispuestos a colaborar en tales experiencias).

★ ¿Cómo estudiar?, ¿cómo conseguir unos resultados más satisfactorios? Por lo que se desprende de la experiencia —en especial la de aquellas Organizaciones que más atención han dedicado a la formación— está claro que uno de los principales problemas con los que tropezamos radica en lo que podríamos llamar la baja calidad del estudio: deficiente asimilación de los temas estudiados, pobreza de las discusiones, ciertas dosis de formalismo...

Este problema se presenta con desigual agudeza según las Organizaciones, pero es justo pensar que pisamos un terreno que está requiriendo una mayor investigación y reflexión, así como una mejora considerable de los métodos de estudio.

Desde luego no se trata de un problema sencillo, al ser muy diversas las causas que, por lo que conocemos, inciden en él.

Así, por ejemplo, hemos podido comprobar que, a menudo, la distribución practicista del tiempo militante tiene mucho que ver con los problemas de asimilación de los que hablamos (los militantes consumen el grueso de su tiempo en actividades prácticas, acudiendo a la célula o al pleno sin haber ni tan siquiera ojeado los textos sobre los que se va a discutir, sin preguntas previas, sin reflexión previa, o sea, prácticamente en blanco, con lo que, como es lógico, ni la discusión puede ser muy rica, ni la asimilación muy profunda).

En otros casos no es la falta de tiempo la dificultad principal, sino la existencia de un nivel cultural bajo (que obstaculiza enormemente la lectura individual: "es que se me caen los libros de las manos", dicen algunos, o "es que no consigo interesarme por el tema"). En estos casos se plantea la necesidad de dar con los métodos que ayuden al militante a estudiar con menos esfuerzo o a suscitar una inquietud que previamente no existe).

También influye, a veces de forma importante, el que los cuadros hayan discutido el tema en el comité y puedan de ese modo animar mejor las discusiones, ampliar el horizonte, quebrar la rutina.

Hay igualmente un montón de problemas de método: falta de recursos que ayuden a ligar los temas estudiados con los problemas prácticos, ausencia de cuestionarios, ejercicios u otros instrumentos auxiliares que contribuyan a centrar la discusión y a estimular la reflexión.

Estas son algunas de las causas que hemos detectado detrás de los problemas de asimilación de los temas que se estudian. Son causas que, como veis, no forman un lote común, sino que requieren soluciones diferenciadas. Por parte de los organismos centrales se va a hacer un esfuerzo por acompañar con materiales auxiliares los textos que más se prestan a ello. Por parte de las células y comités de los distintos niveles hay que hacer un serio esfuerzo por analizar en concreto cuáles son, en cada caso, los obstáculos principales que determinan el bajo aprovechamiento del estudio, con el fin de que se puedan adoptar las medidas adecuadas a cada caso, dejarlas actuar y comprobar al cabo de un tiempo sus efectos.

Esperamos que, atacando el problema en sus causas más importantes, podamos ir encontrando, poco a poco, las soluciones más idóneas y mejorando progresivamente los resultados.

Para terminar, una última consideración. Como podreis deducir de estas líneas, en los próximos meses van a ir publicándose escritos muy diversos y en cierta cantidad. Esto, que no deja de ser positivo desde muchos puntos de vista, puede crear, sin embargo, atascos en el estudio, con la consiguiente sensación de agobio. Previendo problemas de este tipo se advertía en el Boletín nº 33: *"Hay que partir de que no todo el mundo podrá leerlo todo; habrá que fijar prioridades: qué es obligado leer y qué no lo es. Los Comités deberán encargarse de dar instrucciones sobre el particular"*.

Con la publicación de la presente Circular hemos tratado de: informar lo más precisa y unificadamente posible de los planes de conjunto, concretar las prioridades generales, contribuir a que cada organismo del Partido pueda situar más claramente las orientaciones locales en relación a los objetivos generales. También se persigue que la misma sirva para estimular a los comités regulares a planificar y organizar más ordenadamente la formación en el siguiente período, y para crear un mayor clima de exigencia y responsabilidad hacia el estudio entre los militantes. Por último, y de cara a los balances periódicos que sobre el estudio se cuenta realizar, nos parece importante que todo el mundo parta de un punto de referencia común sobre los objetivos que se persiguen, al objeto de que se puedan calibrar mejor en su día los avances y las insuficiencias.

No se nos ocultan, sin embargo, los riesgos que entraña una Circular de este tipo, por el hecho de incluir diversos proyectos concretos. Pues estos, si bien son necesarios para poder dar una visión de conjunto a medio plazo, tienen una pega inherente a toda previsión y es que pueden fallar, al menos parcialmente (sea porque tal escrito —que se esperaba— no termina de llegar, sea porque tal acontecimiento —que no se esperaba— nos obliga a modificar un plan, etc.). Y ya sabemos lo que suele ocurrir en semejantes trances: atascos, improvisaciones sobre la marcha, alguna que otra bronca...

Pese a ello hemos preferido asumir ese riesgo, porque pensamos que pesan mucho más las ventajas que los inconvenientes y confiamos en que la Circular será examinada con la flexibilidad y ponderación necesarias.

Recibid los saludos fraternales del

Secretariado Federal

1 de Octubre de 1.980

INFORME DEL MOVIMENT COMUNISTA DE CATALUNYA
SOBRE EL CONTROL DE LA PRENSA

Nota del Secretariado Federal

Sobre la situación de la prensa se han hecho varias encuestas en el curso de los últimos años y se han ido dando orientaciones en consonancia con los problemas más destacados en cada momento (los datos más recientes se recogen en el Boletín nº 33).

En el plano organizativo, éste es uno de los temas a los que pensamos seguir prestando una mayor atención en el próximo período, junto con el de la afiliación y captación; el del estudio; y el de las finanzas.

Al objeto de seguir avanzando en estos terrenos, es nuestra intención seleccionar las experiencias más positivas que se vayan produciendo, analizarlas y difundirlas para que todo el Partido pueda beneficiarse de las mismas.

Con este propósito hemos pedido al Moviment Comunista de Catalunya el Informe que reproducimos a continuación. Por las cuestiones que aborda pensamos que el Informe será particularmente útil a los cuadros y militantes que estén más directamente volcados en las tareas administrativas y financieras relacionadas con la difusión de la prensa partidista. No obstante, y habida cuenta de que las cuestiones abordadas constituyen un problema en casi todas las Organizaciones, nos parece de interés recomendar su lectura al conjunto de cuadros y militantes.



De qué situación partíamos

Aún a riesgo de alargar un poco este informe, nos parece útil señalar que, en el momento de tomar las medidas que más adelante comentamos, nos encontrábamos en una situación relativamente poco airosa (por decirlo con términos suaves).

Había un descontrol bastante extendido de las liquidaciones, tanto de *Servir al Pueblo* y *La Veu dels Treballadors* como de otras publicaciones partidistas. Y no porque se ignorase a quiénes se les entregaba el material, sino porque había distintas vías para el ingreso del dinero y porque éste, las más de las veces, entraba mezclado en los estadillos con el dinero procedente de las cotizaciones. En el mejor de los casos, cuando se apuntaba separadamente el dinero procedente de la venta de las publicaciones, no se especificaba por qué concepto entraba cada cantidad (si procedía, por ejemplo, de la venta del número 100 de *Servir al Pueblo* o de la del número 98, o de la venta de tal folleto o de tal otro...). En fin, un auténtico embrollo administrativo-financiero.

Por otra parte, todo el mundo podía retirar las publicaciones de la sede, con lo que se multiplicaba el trabajo del responsable de la misma y se multiplicaban los canales a través de los cuales se debía intentar, posteriormente, localizar el dinero producto de las ventas, recuperar los ejemplares invendidos, etc.

En resumen, y para que os podáis hacer una idea más concreta y cuantificable de las repercusiones de este pequeño desbarajuste, mensualmente veníamos a ingresar por venta de *Servir al Pueblo* menos de la mitad de lo que el periódico nos costaba. En números redondos veníamos a tener un déficit mensual de unas 40.000 pts., lo que supo-

nía medio millón de pérdidas al año (sólo en concepto de *Servir al Pueblo*) (*). Se dice pronto...

Medidas tomadas a partir de Junio de 1979

● Todo organismo del Partido (desde el Comité Nacional hasta los grupos de afiliados) cuenta con un responsable de publicaciones (se incluyen aquí: *Servir al Pueblo*, folletos, Boletines, los libros de la Editorial que se canalizan a través de la venta militante...).

● Sólo los citados responsables pueden retirar de la sede los materiales, firmando el correspondiente albarán de entrega (ahora volvemos sobre esto). Toda otra persona que, por las razones que sean, necesite coger alguna publicación fuera del sistema indicado debe abonarla rigurosamente al responsable de la sede.

● Cada vez que se retira una publicación, el responsable de la sede extiende un albarán por duplicado (una copia se la lleva la persona que va a recoger el material y otra queda en poder del responsable de la sede). En el albarán se hacen constar la fecha, el organismo al que van destinados los materiales, la cantidad de ejemplares retirados, el número o título de la publicación en cuestión (*ver modelo adjunto*).

Para cada tipo de material se hace un albarán distinto, no mezclando en ese mismo albarán los datos del periódico, con los libros de la Editorial o con otras publicaciones.

● La liquidación del *Servir al Pueblo* hay que realizarla, como máximo, pasados dos números. Por ejemplo, cuando se retira el nº 149 hay que liquidar obligatoriamente el nº 147. La liquidación se efectúa sobre la copia del albarán de entrega que ha quedado en poder del responsable de la sede, anotándose los ejemplares que se liquidan, los que se devuelven y el importe de lo liquidado (*ver modelo adjunto, donde dice "liquidación"*).

● Para los libros y demás publicaciones se utiliza un sistema parecido. Concretamente, la liquidación se efectúa antes del día 5 del mes siguiente al que figura en el correspondiente albarán como fecha de entrega. Los materiales que no se liquidan, ni se devuelven, sino que quedan en depósito en la zona para su posterior venta, pasan a anotarse en un nuevo albarán al que se pone la fecha del día en que se realiza la liquidación. Con esto evitamos que los materiales tarden meses en liquidarse o que se acumulen pequeños depósitos dispersos de materiales invendidos.

● El responsable de la sede se encarga de trasmisir al responsable de publicaciones del C.N. (cada 15 o 20 días) los albaranes y las recaudaciones. Los albaranes correspondientes a *Servir al Pueblo*, por lo demás, se vuelcan a un listado —que os adjuntamos—, que sirve para llevar un doble control (analizando comparativamente cómo van evolucionando las ventas del periódico en los distintos organismos).

Resultados obtenidos

Antes de entrar en ellos conviene señalar que la puesta en práctica de las medidas que acabamos de comentar fue acompañada, en su día, de una seria labor de explicación, célula por célula y comité por comité. Se informó en detalle de las pérdidas

(*) En lo que respecta a *La Veu dels Treballadors* los problemas eran más acentuados. En parte, porque tropezaba con los mismos obstáculos administrativos que las demás publicaciones y, en parte, por características propias de la revista: se distribuía un 50 por cien de la tirada, los costes de producción eran bastante elevados, lo que hacía que el precio de costo de cada ejemplar fuese superior al de venta.

económicas que acarreaba el mal funcionamiento anterior, discutimos a fondo sobre las repercusiones políticas tan negativas que traía consigo el menosprecio por las cuestiones administrativas; se aprovechó la ocasión, en suma, para dar un profundo repaso a las tareas relativas a la distribución militante de la prensa y establecer planes de rectificación adecuados a cada organismo.

Esta campaña --que era necesaria porque los malos hábitos adquiridos estaban muy arraigados-- fue muy bien recibida y contó con un apoyo grande por parte de toda la militancia, gracias a lo cual podemos presentar hoy los resultados que enumeramos a continuación.

☒ La red de responsables de publicaciones que hemos puesto en pie nos permite agilizar mucho la distribución y asegurar que ningún organismo se queda sin recibir los materiales a su debido tiempo.

☒ Hemos conseguido un **control efectivo** de todos los materiales, lo que nos permite saber exactamente qué se cobra y qué no, qué trayectoria seguimos; dónde avanzamos, qué deficiencias, en concreto, tenemos que corregir; dónde residen, en definitiva, los problemas. Esto, hace un año, era imposible de determinar, predominando, por mucho, los diagnósticos "a ojímetro".

☒ Hemos superado la etapa anterior de déficit de *Servir al Pueblo*. Y llevamos ya varios meses obteniendo pequeñas ganancias (*ver cuadro estadístico de los primeros 10 números analizados*). Si haceis cálculos vereis que hemos pasado de un déficit anual de 500.000 ptas. a un superávit de unas 100.000 ptas. Quiere esto decir que disponemos de 600.000 ptas. más que hace un año, lo que no deja de suponer un buen refuerzo para nuestras finanzas, maltrechas de tantas elecciones en cadena (*).

☒ Lo mismo cabe decir de las otras publicaciones. En particular estamos pensando en los libros de la Editorial "Revolución". Afortunadamente la Editorial se ha inaugurado cuando ya teníamos en rodaje el sistema de distribución de materiales. Gracias a lo cual los libros no han pasado a engrosar la anterior "riada del desbarajuste", sino que circulan con holgura por los cauces y nos reportan beneficios. Por ejemplo, el libro tercero, que ya se ha agotado, nos vendrá a reportar unos beneficios de algo más de 30.000 ptas. (la liquidación definitiva no la tendremos hasta dentro de un mes).

☒ Destacaríamos, finalmente, que el control efectivo de las ventas, nos ha permitido detectar y rectificar algunos problemas políticos. En efecto, al disponer --número por número-- de un listado completo de las ventas, hemos podido, al cabo del tiempo, analizar la trayectoria de cada organismo, comparar los resultados de unos y otros, detectar los casos más rezagados y someterlos a un examen más detallado por parte de los organismos correspondientes. De hecho, esto nos ha permitido aumentar la difusión de *Servir al Pueblo*, al compás de los avances que se han ido logrando con las medidas de rectificación.

Lo anteriormente dicho no quita para que a veces no se registren fallos en el me-

(*) Para dar una idea más precisa de lo que supone esta cantidad diremos que esas 600.000 ptas. equivalen al 20 por cien del coste de la campaña al Parlament de Catalunya o que suponen 3 veces más de lo que hemos gastado en toda la actividad desplegada el 11 de Septiembre. Por ejemplo: con motivo del 11 de Septiembre hicimos un acto de solidaridad internacionalista, dos actos de solidaridad con Andalucía y Euskadi, y la manifestación. Editamos 5.000 carteles (de 50 x 70, a un color), 25.000 hojas (tamaño folio, por las dos caras), y tiras llamando a la manifestación. Pusimos un anuncio en "Mundo Diario" convocando al acto internacionalista. Todo esto, más los gastos de pancartas y otros varios (entre los que se incluyen los viajes de las personas que vinieron a los actos de solidaridad), vino a suponer un gasto total rondando las 200.000 ptas. ¿No es un placer pensar que este desembolso podemos realizarlo --y aún nos sobran 400.000 ptas.-- contando con un dinero "rescatado" del anterior caos administrativo?

canismo. Concretamente, en algunas ocasiones se producen demoras en las liquidaciones de los materiales. Normalmente no son muchos los fallos (pudiéndose decir que el sistema funciona bien en un 90 por cien) y se suelen corregir pronto. Pero interesa hacer constar estos fallos no se vaya a pensar que hemos inventado la purga Benito y todo funciona por arte de magia. La batalla continúa...

Y aquí se acaba la historia. Confiamos que nuestra pequeña experiencia pueda ser aprovechada por otras Organizaciones; lo mismo que esperamos podernos beneficiar de las experiencias más "punteras" de las demás en otros tantos terrenos en los que nos aventajan. Un fuerte abrazo.

Modelo de albarán. En la parte superior están anotados los datos correspondientes a la entrega del material (50 ejemplares del nº 149 de *Servir al pueblo*, a 25 ptas. el ejemplar, igual a 1.250 ptas.). En la parte inferior se anotan los datos correspondientes a la liquidación de los ejemplares entregados (así, de los 50 ejemplares retirados por el supuesto organismo, se devuelven 3 y se liquidan los 47 restantes, entregando el dinero correspondiente -1.175 ptas.-).

Modelo de listado al que se van trasladando los datos de los albaranes, una vez efectuada la liquidación de cada número de Servir al pueblo. Obsérvese que los datos que figuran en el albarán que hemos tomado como ejemplo se reproducen en el listado. Este se completa trasladando al mismo los datos de los albaranes correspondientes a cada organismo. Una vez hecho esto se puede realizar el balance de cada número (en este caso el nº 149).

Número	Ejemplares recibidos	Ejemplares cobrados	Precio de coste	Cantidades cobradas	Saldo	% de cobro	Observaciones
123	2.500	2.037	37.500	40.740	3.240	81,48	
124	2.500	2.093	37.500	41.860	4.360	83,72	
125	2.500	2.250	37.500	45.000	7.500	90,00	
126	2.500	2.039	37.500	40.780	3.280	81,56	Número verano
127	2.500	2.334	42.500	46.680	4.180	93,36	
128	2.500	2.364	42.500	47.280	4.780	94,56	
129	2.500	2.423	42.500	48.460	5.960	96,92	
130	3.000	2.764	51.000	55.280	4.280	92,13	
131	3.000	2.708	51.000	54.160	3.160	90,26	
132	3.000	2.866	51.000	57.320	6.320	95,53	
Totales	26.500	23.878	430.500	477.560	47.060	90,10	

Balance de los números 123 a 132 de *Servir al pueblo*. Estos balances se realizan sobre la base de los listados correspondientes a cada número. Se observará que, a partir del nº 130, se produce un aumento de la tirada (500 ejemplares más, lo que supone un incremento del 20 por cien). En la sexta columna figuran las cantidades de beneficio que ha reportado cada número.

Hasta aquí, la experiencia de Catalunya. Su interés mayor reside en que ha conseguido dar solución a unos problemas que, hoy por hoy, siguen persistiendo en la mayoría de las Organizaciones del Partido.

El punto de partida que se describe al comienzo del informe no refleja una situación que afectase únicamente al M.C.C. Por aquellas fechas era una situación generalizada.

*Más aún, meses después (en Noviembre de 1979) se realizó una encuesta sobre la situación de *Servir al Pueblo* (encuesta dirigida a todas las Organizaciones, de algunos de cuyos resultados se hace eco el Boletín nº 33) y se comprobó la persistencia de amplias zonas de descontrol administrativo. En rigor, salvado el caso de la Organización de Catalunya, tan sólo el 40 por cien de la tirada global de *Servir al Pueblo* se podía asegurar que se cobraba. En cifras aproximadas —dada la debilidad del control administrativo— se estimó un déficit anual de entre 2 y 3 millones de pesetas.*

Posteriormente se han registrado algunos avances, pero lo cierto es que la única Organización que ha conseguido un control efectivo sobre la distribución del periódico

co y de otras publicaciones es el M.C.C. De aquí el interés de estudiar con detenimiento su experiencia.

Puede que alguna medida de las que expone el Informe no sea aplicable en todos los casos. Esto es secundario. Lo que principalmente hay que retener del Informe es lo que contiene de experiencia ejemplar, de ilustración concreta: del buen estilo de agarrar con firmeza una tarea; de la tenacidad en la solución de los problemas de administración; de disciplina colectiva en el cumplimiento de unos "trámites" que, tomados aisladamente, pueden parecer molestos y hasta inútiles, pero que, visto su sentido político general resultan de una necesidad acuciante...

Esperamos que el ejemplo del M.C.C. en este terreno anime al resto de las Organizaciones y que, en unos meses, el balance de conjunto que podamos presentar sobre este particular sea positivo.

SOBRE LA FIESTA DE "PINON FOLIXA" (ASTURIES)

La idea parte de un militante de base que transmite a la Dirección regional la propuesta de organizar una fiesta en Avilés que, además de proporcionar beneficios económicos, sirviese para promocionar la difusión de Servir al Pueblo. La propuesta es aceptada con la salvedad de que se considera Gijón como el lugar más apropiado por ser una ciudad mucho más grande y, por lo tanto, con mayor público potencial. Se fija Junio como fecha apropiada y se designa una comisión organizadora.

El posterior trabajo de la comisión organizadora que se constituye a tal fin, introduce nuevas modificaciones en el primitivo proyecto. El objetivo central pasa a ser el de atraer a la mayor cantidad posible de público, a todo aquel público que, en principio, tuviese una cierta predisposición a asistir a una fiesta organizada por el MCA, al público de izquierdas en el sentido más amplio: contestatarios de todo tipo, rojeras, gentes con ideas radicales, asturianistas y también, por qué no, pasotas... en consecuencia, al concebir el contenido concreto de la fiesta se pone por delante lo lúdico; lo político no se introduce como algo diferenciado (no hay, por ejemplo, mitin, ni "palabras" del secretario general o cosas por el estilo...) sino como algo estrechamente ligado a lo lúdico. Se trata sobre todo de que la gente se lo pase bien y que al mismo tiempo que se lo pasa bien esté expresando una rebeldía contra el sistema. El tipo de público al que nos dirigimos lo tratamos de acotar con el slogan central que preside toda la campaña publicitaria: "La fiesta de la izquierda, la izquierda de la fiesta".

Desde el primer momento, en la cabeza de los organizadores están presentes las fiestas del EMK (Txomin Barullo, Ezkeraintza...) que serán el modelo a seguir en todo momento, sin desechar la copia directa en numerosas cuestiones.

El lugar elegido para la fiesta fue el llamado "Pueblo de Asturias", en Gijón. Se trata de una especie de parque de propiedad municipal, en el que hay toda una serie de edificios típicos asturianos (horreos, casas, bolera, etc...) incluido un amplio local de forma rectangular techado y cerrado por dos de sus costados ("la panerona") dotado de un escenario. Todo ello muy bonito y apropiado para un festejo de las características que pretendíamos.

La organización de la fiesta

La primera cuestión era la propaganda. Había que conseguir una propaganda ágil, ilustrativa, que al primer golpe de vista diese a entender que se trataba de algo completamente diferente a los aburridísimos rollos que normalmente organizan los partidos; para conseguirlo mezclaríamos lo cachondo con lo rojo y a veces también lo estrambótico. En todo ello nuestra principal fuente de inspiración fueron las experiencias de los camaradas vascos antes citadas. Decidimos que la fiesta girara en torno a un personaje mítico, copiado de Txomin Barullo, que fuese el símbolo del asturiano radical, contestatario y juerguista. Así surgió "Pinón Folixa" al que después de muchas discusiones le proporcionaron el rostro de Groucho Marx, la vestimenta típica asturiana y la gaita. A partir de ahí, la cuestión era popularizar la fiesta y su personaje central. Las medidas concretas fueron una hoja-programa que se repartía en mano (2.000 ejemplares) y se utilizaba para facilitar la venta de las entradas a la fiesta (150 pts.) y un cartel multicolor (3.500 ejemplares); en Gijón, antes de pegar el cartel, se colocaron bastantes pancartas con textos enigmáticos destinados a despertar la curiosidad del personal, tales como "no te pierdas la ocasión, Pinón Folixa en Xixón". Los días inmediatamente anteriores a la fiesta, se organizaron en Gijón caravanas de coches encabezados por un coche con un muñeco encima sentado en una silla, desfiles de cabezudos y enanos con sombrero gigante, etc...

Entramos en el contenido de la fiesta. Por una parte había que hacer algo muy divertido; para ello había que meter música, números graciosos y espectaculares, mucha comida y mucha bebida y, sobre todo, conseguir que el personal no se mantuviese pasivo, sino que participase. Y por otra, había que salpicar todo lo anterior con pinceladas rojas y asturianistas.

En primer lugar, estaba la decoración del lugar. Repito que, por su belleza natural, reunía condiciones óptimas: con poca cosa podía quedar estupendamente. Los elementos decorativos que utilizamos fueron: banderines de papel republicanos y de Asturias en abundancia, tanto en los espacios abiertos como en los locales cerrados; bombillas de colores; algunas banderas y pancartas convenientemente situadas, algunos muñecos festivos...

En segundo lugar, el elemento más directamente político estaría constituido por las mesas de venta de materiales del partido y los paneles agitativos. Las mesas previstas eran: una muy amplia con todo tipo de materiales del Partido; otra con materiales de solidaridad con Latinoamérica y otra con materiales anti-OTAN y antinucleares; los paneles agitativos (con dibujos, recortes de prensa, fotografía, etc...) estaban dedicados a los siguientes temas (cada panel un tema): República, Asturias, mujer, perlas (tipo SP), antifascismo, solidaridad internacionalista, "Servir al Pueblo", juventud, libertad de expresión (panel en blanco con la máscara, para que el personal escribiese lo que le diese la gana) y ecologismo.

Luego estaba el elemento gastronómico: dos bares (debajo de sendos hórreos) y un tenderete de comida (sardinas a la plancha, chorizos a la sidra, queso cabrales, empanadas, tortillas, bocadillos diversos, arroz con leche...).

La música consistía en gaita y tambor para empezar la fiesta y, sobre todo, un buen conjunto musical y la charanga de Euskadi para el bailoteo.

Y luego los números festivos. Estaban previstos los siguientes: tres tiros al blanco (el "bote de censura" y otros dos también con alusiones políticas), dos paneles de fotografía "al minuto" de esos que se saca la cabeza por un agujero (muy bien dibujado), el juego de la rana, el cuélebre (gigantesco gusano con enorme cabeza de cartón representando a Groucho Marx), la rifa de un gochu (al rifarlo le hacían una entrevista y se oía una cinta con la voz de Abril Martorell diciendo aquello del diálogo norte-sur), un toro de fuego, una traca y un pregón a cargo de Pinón Folixa (camarada disfrazado de tal que durante toda la fiesta hizo el papel de presentador) mezcla de humor y rojerías.

Había además varias actuaciones de escenario: un grupo de baile asturiano, un ocho-te, un monólogo feminista (el "Telvazu") y cine al aire libre.

Por último, servicio de guardería, botiquín y ambulancia.

Un pequeño balance

Ahora vienen las dificultades que encontramos. La primera de ellas fue que, al tratarse de un lugar municipal que normalmente está abierto al público, a última hora el Ayuntamiento nos prohibió cobrar la entrada. Se creó así una situación de confusión: por una parte no cobrábamos, pero nos colocábamos a la entrada cerrando el paso a la gente y presionándola para que adquiriese una entrada. El resultado fue que una parte considerable de asistentes entró sin pagar, otros se cabrearon y marcharon... Aquí está la principal causa del relativo fracaso económico. La segunda fue que, debido a las características del local (un parque muy abierto, con múltiples entradas) hubo que montar un servicio de orden excesivamente numeroso (y además dudosamente eficaz), lo que restó mucha gente al trabajo específico de la fiesta y motivó que nos viésemos muy desbordados por las tareas, creándose una situación de bastante desorganización. La tercera es que empezó a llover copiosamente a las doce del medio día y no paró en to-

do el día y toda la noche: la lluvia restó gente y deslució algunos aspectos de la fiesta, especialmente aquello que estaba previsto al aire libre: no se instalaron tiros, no hubo cine, las mesas y los paneles no se pudieron colocar donde estaba previsto, perdiendo vistosidad, sólo se pudo instalar un bar congestionándose excesivamente, la gaita y el grupo folklórico apenas pudieron actuar al aire libre... y en general el asunto perdió belleza.

A pesar de todo acudió mucha gente, varios miles de personas (difícil de precisar, 5.000 o más): hubo momentos de verdadera avalancha de gente. Por otra parte, el personal se lo pasó estupendamente: el comentario generalizado fue que nunca habían visto una fiesta tan extraordinaria. No hubo ningún incidente negativo. El saldo financiero fue modesto: 150.000 pts. de ganacia (los ingresos brutos fueron 753.465 y los gastos globales ascendieron a 602.595). A destacar el éxito de la charanga, cuélebre y el toro de fuego. Estos dos últimos números, seguidos por la traca, ya entrada la noche fueron el momento cumbre del festejo.

La iniciativa nos dió prestigio entre sectores muy amplios a los que generalmente no llegamos (confirmó la idea de que el MCA es el único partido capaz de hacer cosas de envergadura, consolidó nuestra faceta de imaginativos y audaces y nos colocó en posición de repetir este año la experiencia, esperemos que con mayor éxito todavía).

Asturias, 20 de Septiembre de 1980

FIESTA POPULAR ORGANIZADA POR EL MOVIMIENTO COMUNISTA DE LA RIOJA

El sábado 6 de septiembre, nos decidimos a realizar la primera fiesta pública del Partido, tras unos meses de intensa actividad política en los que habíamos podido recoger un aumento de las simpatías hacia nosotros entre ciertos sectores de las masas. Los objetivos que nos movieron a realizarla eran, por un lado, acercar un poco más y unir a nuestro alrededor a los sectores de masas que veían bien el Partido, desarrollando una actividad más ligera que las habituales. Por otro lado, pretendíamos dar un salto en la imagen del Partido, como fuerza capaz de organizar una actividad en la que participen un buen número de masas que suponga de alguna manera la expresión de las simpatías y el apoyo que brindan a nuestra política y a nuestro trabajo militante.

A este fin, realizamos una gran actividad propagandística con un cartel llamativo y festivo que convocaba a una Fiesta Popular Riojana, con clara referencia a la posición de izquierda de la fuerza convocante. Igualmente repartimos una pequeña hoja de convocatoria con un breve pregón y el programa. Este consistía en una primera parte con juegos y actividades infantiles, para pasar después a la actuación de una cantante popular riojana, Oskorri, verbena popular, quema de una maqueta de la Central de Garoña, toro de fuego...

Además de toda esta propaganda se hizo un esfuerzo militar invitando uno a uno a todos los amigos y amigas del partido en los distintos frentes de trabajo.

La fiesta se realizó durante todo el sábado y hasta la madrugada del domingo. El lugar era muy adecuado, una zona ajardinada junto al Río Ebro, entre los puentes.

Adornamos la fiesta con las banderas de las nacionalidades y regiones, con banderas rojas y republicanas, así como numerosas banderas de la región. Colocamos varios carteles grandes con fotos y texto alusivo a: SINDICAL (Elecciones y voto a CC.OO.); ANTINUCLEAR (Desmantelamiento de Garoña); CIUDADANO (No a las subidas de tasas, no a las contribuciones especiales); FEMINISTA (Organización y lucha de las mujeres) y AUTONOMIA (Contra el Estatuto de UCD y la vía del art. 143, por el Autogobierno). También instalamos un gran cartel en blanco, que llamamos de la Libertad de Expresión, para que pudiera escribirse en él con entera libertad. Tuvo gran aceptación y se llenó rápidamente de frases alusivas a los más variados temas.

Colocamos asimismo una mesa del Partido con la prensa, libros...

Durante toda la fiesta estuvo muy concurrido el bar que instalamos, en el que se servían bocadillos calientes y todo tipo de bebidas.

El programa era atractivo sobre todo por la presencia de Oskorri, aunque la afluencia de gente fue muy grande a lo largo de las 10 horas de fiesta. Calculamos que pasaron por ella más de 1.500 personas.

Se produjo un incidente con la bandera republicana digno de reseñarse.

Cuando montábamos y adornábamos el lugar de la fiesta apareció la policía, con la exigencia de que quitáramos la bandera republicana y amenazándonos con traer furgones de la Policía Armada si no lo hacíamos. Accedimos en un principio a retirarla, y una vez empezada la fiesta y en el momento de mayor afluencia, hicimos una breve intervención explicando lo sucedido y volviendo a colocarla de nuevo, lo que fue acogido muy positivamente y con aplausos por la mayor parte de la gente presente. La policía que estaba presente en ese momento no intervino.

Valorando la experiencia

Realizada la valoración de la fiesta en el Partido, llegábamos a la conclusión de que había sido un éxito por la afluencia, por la participación en los actos, porque resul-

tó un lugar de encuentro para muchos sectores de la izquierda riojana... Exito por la actividad que desplegó todo el Partido y por la capacidad organizativa que demostró. Habiéramos salido reforzados de la misma.

- Desde distintos sectores de la izquierda se valoró la fiesta como un lugar de encuentro de toda la izquierda del PCE, se dieron cita allí gentes de izquierda independientes, ex-militantes del PCE, ORT, militantes de CNT, compañeros y compañeras luchadores de las fábricas y barrios. Fue escasa sin embargo, la presencia de militantes de los partidos reformistas.
- Supuso para estos sectores un factor de ánimo al encontrar una vez más, un partido y una militancia animosa, con capacidad de trabajo y combativa... en un momento de falta de expectativas y de desilusión de las masas y de sectores de izquierda.
- Fue asimismo una buena muestra de la capacidad organizativa del Partido, de los avances que hemos dado en este terreno cuando la desorganización, la ausencia de trabajo militante y la falta de actividad de los partidos de izquierda es tan palpable.

El Partido en su conjunto respondió con una gran capacidad de trabajo y de esfuerzos. Los y las militantes supieron combinar sus tareas ordinarias con la participación en la fiesta, prestando particular atención a la relación con los sectores de izquierda allí presentes. Cabe destacar la dedicación y el trabajo de los afiliados del Partido participando desde el principio en el equipo organizador junto a los militantes, así como en el montaje y desarrollo de la fiesta.

También fue valiosa la ayuda de los compañeros y compañeras del EMK de Tudela que con su trabajo contribuyeron al mejor desarrollo de la fiesta y al estrechamiento de lazos entre camaradas.

Hubo también algunas deficiencias organizativas, derivadas de ser la primera fiesta pública que organizábamos y algunos problemas en la dirección a la hora de distribuir los esfuerzos, pero de cualquier forma, problemas secundarios en una actividad positiva en su conjunto. Deficiencias que fueron subsanadas con el trabajo animoso del conjunto del Partido. En igual medida consideramos la necesidad de introducir en la próxima fiesta, ya que no lo hicimos esta vez, una intervención política corta en la que pudieramos hacer balance de nuestra actividad política y explicar los planes de actuación futura.

También se atendió el problema de la seguridad en la fiesta, turnándonos en los lugares por donde podrían derivarse problemas de algún tipo relacionados con el tema.

En conjunto una actividad muy positiva, que quedaba fielmente reflejada en el ambiente de satisfacción y de alegría que se respiraba entre los amigos y las gentes que simpatizan con el Partido.

Al domingo siguiente celebró su habitual fiesta el PCE, en el mismo lugar que nosotros. Esto acentuó aún más el éxito obtenido en la fiesta del Partido al comparar la menor concurrencia que tuvo la fiesta del PCE, su desarrollo menos participativo y la ausencia de sectores numerosos de la izquierda de las masas.

La Rioja, Setiembre de 1980